





## **Kongres II**

Pada tanggal 28 Agustus sampai 1 September 2001, di Lembang dilaksanakan Kongres ke II SPMI dan dirubah bentuk organisasi dari unitaris SPMI menjadi Federasi FSPMI dengan tujuan memperkuat peran Serikat Pekerja Anggota yaitu SPEE, SPAMK, SPL, SPDG, dan SPDI. Hasil Kongres dipilih Drs. H. Thamrin Mosii sebagai Presiden dan Ir. H. Said Iqbal sebagai Sekretaris Jendral untuk periode 2001 sampai 2006. SPMI diterima sebagai anggota IMF (International Metal Workers Federation) pada Kongres IMF ke 30 yang dilaksanakan pada tanggal 11 sampai 15 November 2011 di **Sydney** Australia.

## **Kongres III**

Pada tanggal 24 sampai 27 November 2006 di Bandung dilaksanakan Kongres ke III FSPMI. Dan hasil dari Kongres tersebut dipilih Ir. H. Said Iqbal sebagai Presiden dan Basril Hendrisman Amd sebagai Sekretaris Jendral untuk periode 2006 sampai 2011. Rapat Pimpinan 6 November 2007 memutuskan perubahan logo FSPMI dan menjadikan FSPMI sebagai Serikat Pekerja yang berjuang di pabrik dan publik. Kemudian ditetapkan juga Platform FSPMI yang dikenal dengan 9 Program Umum, 5 Pilar Pendukung, 10 Strategi Perjuangan dan 6 Issue Utama.

## **Kongres IV**

Pada tanggal 6 sampai 8 Februari 2011 di Bandung dilaksanakan Kongres ke IV FSPMI. Hasil Kongres dipilih Ir. H. Said Iqbal sebagai









- 3) Mendorong tumbuhnya koperasi pekerja disetiap perusahaan.
  - 4) Membentuk induk Koperasi Buruh Metal Indonesia (INKOPBUMI) dan membentuk kode etik usaha.
- e. Keselamatan dan Kesehatan Kerja (K3)
- 1) Mensosialisasi undang-undang dan peraturan K3.
  - 2) Menyelenggarakan lokakarya dan pelatihan K3 sesuai prioritas.
  - 3) Melakukan monitoring dan pembentukan tim pelaksana K3 di tempat kerja.
- f. Konsolidasi Keuangan
- 1) Mendorong disiplin anggota dalam membayar iuran sebesar 1% dari upah.
  - 2) Konsisten melaksanakan keputusan Kongres II tentang mekanisme pembayaran iuran anggota.
  - 3) Menyusun program anggaran penerimaan dan pengeluaran organisasi serta profesionalisme administrasi.
  - 4) Menyusun dan menyiapkan data keuangan untuk auditor sebagai laporan dan mengoptimalkan fungsi bendahara.
  - 5) Membuat PO tentang keuangan Organisasi dan laporan tahunan keuangan organisasi.
- g. Pengembangan Kemampuan Informasi dan Komunikasi
- 1) Mempromosikan seluruh perangkat organisasi yang memiliki perangkat keras dan perangkat lunak penunjang komunikasi.















Dan dalam perindustrian tersebut akan muncul sebuah organisasi-organisasi yang berpengaruh untuk merubah sebuah kondisi perusahaan ataupun mengembangkan sebuah kualitas yang lebih baik. Karena dalam bekerja di industri setiap orang akan bertemu dengan orang lain untuk pertama kalinya, dan dari situlah mereka membuat sebuah perkumpulan yang bisa membangun bangsa dan negara yang diinginkan masyarakat yaitu bangsa dan negara yang bisa mewujudkan setiap impian-impian masyarakat yang belum bisa tercapai dengan membangun negara yang bebas dan jauh dari sebuah konflik yang bisa membuat sebuah perpecahan.

Organisasi ini terbentuk dari masyarakat yang selalu hidup bersama-sama dalam sebuah lingkungan, manusia membentuk sebuah organisasi untuk mencapai sebuah tujuan-tujuan tertentu yang tidak dapat mereka capai seorang diri. Dan hanya bisa dilakukan atau diwujudkan dengan saling membantu antara masyarakat satu dan masyarakat lainnya. Dari terbentuknya sebuah organisasi ini dapat membawa perubahan yang bisa membawa para buruh atau masyarakat mendapatkan kesejahteraan dan hak-haknya yang kurang terpenuhi atau diperoleh sebelumnya.

Misalnya peristiwa yang terjadi akhir-akhir ini adalah terjadinya aksi demonstrasi yang dilakukan oleh para buruh dari berbagai organisasi yang ada di Jawa Timur yang menuntut sebuah kebijakan pemerintah untuk menaikkan Upah Minimum Regional yang dirasa kurang mencukupi untuk kehidupan para buruh. Terdapat banyak ribuan atau puluhan ribu buruh dari berbagai industri bergabung menjadi satu untuk mewujudkan apa yang telah

dipendam selama ini, dari terlahirnya sebuah organisasi tersebut maka mereka mampu untuk memulai aksinya dengan mengumpulkan semua organisasi lainnya dengan melakukan aliansi yang terbentuk dalam organisasi PPBS (Persatuan Pekerja Buruh Sidoarjo) untuk membahas dan merundingkan tentang permasalahan-permasalahan yang ada.



Gambar 3.3 Grebek pabrik, untuk menambah massa demonstrasi Permasalahan yang terjadi tentang kenaikan Upah Minimum Regional ini misalnya, menjadikan hal ini sebuah gambaran tentang sebuah konflik yang ada dimasyarakat. Awalnya pembicaraan tentang tuntutan para buruh ini dilakukan baik-baik dengan para pihak perusahaan ataupun pihak pemerintahan, namun hasil yang para buruh itu dapat tidak membawa dampak yang bisa diselesaikan begitu saja. Akhirnya organisasi buruh ini melakukan aksi demonstrasi untuk menuntut kebijakan pemerintah yang mengambil keputusan yang dirasa kurang bisa diterima oleh para pekerja.







Oleh karena itu, aksi demonstrasi ini seringkali dijadikan sebagai topik perbincangan dikalangan masyarakat sekitar lingkungan kita. Namun disetiap perbincangannya tersebut bisa menimbulkan efek negatif maupun positif, karena aksi demonstrasi ini merupakan konflik sosial yang sering kali terjadi dalam lingkungan masyarakat. Dan disinilah peneliti mendapatkan pemahaman tentang sebuah proses demonstrasi yang terjadi, yang timbul akibat dari permasalahan tentang kenaikan BBM yang secara tiba-tiba dan mengakibatkan para pekerja ingin meningkatkan Upah Minimum Regional agar sesuai dengan kondisi yang ada.

Aksi demonstrasi ini bukan tanpa sebab tiba-tiba muncul tapi ada pemicunya, seperti ketika para buruh atau pekerja tidak mendapatkan apa yang menjadi haknya selama bekerja, dan pihak perusahaan yang melanggar hak-hak yang sudah ditetapkan, tidak adanya rasa keadilan, lemahnya pengawasan dinas tenaga kerja tentang perubahan yang terjadi, lamanya proses pengadilan tentang hubungan industrial dan mahal biaya persidangan. Hal ini bukan sesuatu yang sepele untuk dikatakan, karena dari hal kecil sekalipun bisa berdampak besar apabila tidak diselesaikan secara kekeluargaan. Penyebabnya muncul aksi demonstrasi ini sebenarnya mereka hanya ingin memberitahu bahwa tidak selamanya buruh akan diam tentang ketidakadilan yang pihak perusahaan atau pihak pemerintah putuskan tentang peraturan-peraturan yang sudah diterapkan.































pendapat dalam menanggapi proses demonstrasi. Walaupun terkadang pernyataan yang mereka ungkapkan ada yang berbeda-beda, namun memiliki inti yang hampir sama satu dengan lainnya. Yang mana mereka memiliki tujuan sama yaitu mendapatkan kata sepakat untuk menyetujui semua tuntutan yang diajukan dalam inti permasalahan sebuah aksi demonstrasi itu berlangsung. Karena keberlangsungan yang dilakukan selama ini semata-mata hanya untuk mensejahterakan kehidupan buruh yang kurang layak, dan hal yang dapat dilakukan oleh para buruh ini yaitu harus bisa memperjuangkan hak-haknya selama bekerja, walaupun harus melakukan aksi-aksi demonstrasi.

2. Dampak yang terjadi setelah buruh melakukan demonstrasi menuntut kebijakan dari Pemerintahan Propinsi tentang Upah Minimum Regional Kabupaten Sidoarjo.

Dalam sebuah permasalahan yang terjadi dikalangan masyarakat Indonesia ini pasti akan menimbulkan dampak yang berimbas kembali ke masyarakat itu sendiri, walaupun akhirnya dari permasalahan tersebut akan menimbulkan dampak yang positif maupun negatif bagi penerimanya. Misalnya sebuah aksi demonstrasi ini yang dianggap sebagai konflik sosial dari berbagai permasalahan yang ada di kehidupan masyarakat. Aksi demonstrasi ini merupakan perbuatan yang seharusnya tidak dengan mudah mencuat dikalangan masyarakat, karena hal itu selalu berdampak pada lingkungan. Walaupun terkadang membuat masyarakat merasakan dampak positif yang bisa mensejahterakan







hak-haknya untuk para buruh lainnya. Karena rejeki itu sudah ada yang mengatur dan kita hanya akan memperjuangkan juga menerima dengan menjalani agar bisa bermanfaat.

Lain halnya dengan Pak Yusak yang berpendapat tentang dampak positif yang akan dirasakan oleh para buruh, walaupun begitu aksi yang mereka lakukan bisa memberikan kehidupan yang lebih baik dari sebelumnya, karena dampak demonstrasi ini bisa merubah jalannya sebuah pikiran masyarakat untuk tidak melakukan urbanisasi ke kota-kota lainnya kalau hanya ingin mendapatkan upah yang tinggi. Sebagaimana hasil wawancara yang saya lakukan dengan Pak Yusak, sebagai berikut :

Dampaknya setelah aksi demonstrasi ini, masih ada buruh yang kurang memahami, misalnya kenapa Upah Minimum Kabupaten setinggi itu? Nanti perusahaan kalau tidak bisa bayar tutup, dan berpindah ke daerah yang terpencil. Kebetulan di FSPMI kita memiliki program jangka panjang yang luar biasa, kita sebetulnya sepakat dengan rencana pelaksanaan pemerataan pembangunan luar daerah dengan besar Upah Minimum Regional, otomatis perusahaan kecil berpindah ke daerah-daerah kecil yang Upah Minimum Kabupaten kecil. 1) secara otomatis berpindahnya pabrik-pabrik kecil ini akan meningkatkan pendapatan daerah tersebut, 2) infrastruktur akan mengikuti ia, misalnya pembangunan sekolah, rumah ibadah, rumah sakit dan lain-lain akan mengikutinya, 3) dia bisa menahan laju urbanisasi dengan melakukan kenaikan Upah Minimum Kabupaten. Kenapa bisa begitu?? Karena jelas “orang-orang sekitar tidak perlu pergi ke DKI, dia cukup di Surabaya sudah menikmati Upah Minimum Kabupaten yang sama”. Dampaknya ini lebih banyak memiliki efek baiknya daripada buruknya. Orang bisa kembali ke daerahnya dengan pendapatan penuh di daerah tanpa perlu melakukan urbanisasi. Kalau bukan buruh yang bergerak dengan melakukan demo besar-besaran, apa mungkin terjadi pembangunan-pembangunan di daerah-daerah dan tidak hal itu tidak pernah terlintas oleh pemerintah. Dan sekali lagi dampaknya itu diburuh,









kerja dikasih makan setelah selesai makan besok pagi bisa lanjut kerja lagi untuk pengusaha itu dan akan begitu seterusnya.

Upah buruh hari ini, di Indonesia masih jauh dari seharusnya. Upah buruh UMK sekarang hanya ditujukan kepada buruh lajang saja, apakah ada undang-undang yang mengatakan bahwa buruh itu tidak boleh menikah dan ternyata di Indonesia ini ada.

a. Tanggapan perusahaan dengan adanya aksi demonstrasi buruh untuk menuntut kenaikan Upah Minimum Regional

Setiap permasalahan yang terjadi pasti akan ada sebuah dampak yang akan berimbas pada akhirnya, itu pula yang dirasakan oleh setiap perusahaan. Apabila perusahaan menimbulkan permasalahan dengan karyawannya pasti akan timbul adanya sebuah aksi demonstrasi tersebut untuk memperjuangkan hak-hak para pekerja. Misalnya dengan permasalahan kenaikan BBM yang terjadi pada akhir tahun 2014 kemarin, para buruh ini menginginkan juga kenaikan upah yang lebih besar dari sebelumnya, karena dirasa kurang untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari dengan adanya kenaikan BBM tersebut.

Pada akhirnya buruh tersebut memulai aksinya untuk bisa meningkatkan upah mereka, agar setara dengan jumlah kenaikan kebutuhan hidup yang semakin meningkat. Setelah melakukan demonstrasi, para buruh ini pasti akan mendapatkan sebuah keputusan dari hasil demo tersebut. Dari hasil tersebutlah perusahaan akan







hak untuk melakukan demonstrasi mengemukakan pendapatnya untuk menaikkan kebutuhan hidup mereka tetapi perusahaan juga mempunyai haknya untuk melakukan produksi untuk keberlangsungan teman-teman bekerja. Kita saling menghargai hubungan dengan pihak-pihak lainnya. Akan tetapi kalau berbicara secara global di Sidoarjo ini masih kurang adanya pemahaman tentang buruh, sebetulnya buruh demonstrasi tidak untuk merugikan perusahaan. Kita ini buka orang-orang bodoh yang punya konsep ngawur, kita tau kok kalau dolar hari ini naik karena prospek yang kita keluarkan dari fakta yang ada dan itu secara otomatis tapi perusahaan besar banyak yang menekan kalau hari saya untung 10% maka tahun depan saya harus untung 15%, lah ini yang bertentangan dan dampak-dampak yang sangat tidak berpendidikan apabila perusahaan selalu beranggapan untuk menekan pekerjanya untuk selalu meningkatkan keuntungannya sendiri.<sup>61</sup>

Tanggapan ini terlontar dari Mbak Lusy yang mengatakan bahwa dalam aksi demonstrasi ini pihak perusahaan merasa keberatan, namun pihak perusahaan pun tidak bisa mengelak akan aksi demonstrasi ini. Sebagaimana hasil wawancara yang saya lakukan dengan Mbak Lusy :

Pihak perusahaan akan merasakan dampak dari aksi demonstrasi buruh ini, maka dari itu perusahaan sebenarnya merasa keberatan dengan adanya aksi tersebut. Namun apabila pihak perusahaan tidak mengizinkan para buruh melakukan aksi demonstrasi ini, maka buruh akan melakukan tindakan yang tidak terduga atau bisa-bisa mendemo perusahaan sendiri dan akan merusak fasilitas perusahaan. Oleh karena itu perusahaan tidak bisa mengelak adanya demonstrasi buruh ini dan di dalam undang-undangan juga sudah dijelaskan bahwa demonstrasi itu adalah hak masyarakat untuk bisa menyampaikan pendapatnya. Dan disini pihak perusahaan memberikan ijin dengan ketentuan yang telah disepakati antara kedua belah pihak, yang mana antara buruh dan pihak perusahaan bisa memberikan tanggung jawab akan kewajibannya.<sup>62</sup>

---

<sup>61</sup>Wawancara dengan Pak Yusak Daud Siloyn. Pada tanggal 27 April 2015. Pukul 20:23 wib. Di Rumah Rakyat.

<sup>62</sup>Wawancara dengan Mbak Lusy Retno Sari. Pada tanggal 10 Agustus 2015. Pukul 19:00 wib. Di Rumah Rakyat.

Tanggapan yang dikatakan oleh pihak perusahaan merupakan sebuah keputusan yang bisa membawa sebuah perubahan dari sisi buruh maupun pihak perusahaan, karena dengan keputusan tersebut dapat membawa perubahan dari segi buruh maupun perusahaan setelah aksi demonstrasi tersebut membawa keputusan dari pihak pemerintah tentang kenaikan upah minimum regional yang dituntutkan. Walaupun sebenarnya pihak perusahaan tidak menginginkan adanya aksi demonstrasi tersebut ada dalam perusahaannya.

Dari tanggapan-tanggapan yang dikatakan tersebut ada yang berdampak baik dan adapula yang buruk, dan diketahui bahwa terdapat tanggapan yang mengatakan bahwa pihak perusahaan merasakan kerugian dengan adanya demonstrasi buruh yang menginginkan kenaikan UMR. Kerugian-kerugian yang dirasakan perusahaan ini bisa mengakibatkan efek yang tidak menyenangkan dan berakibat sangat fatal bagi buruh, namun hal tersebut bisa dibalang membuat kesejahteraan baru bagi buruh yang lainnya agar bisa mendapatkan sesuatu yang seharusnya walaupun harus mengorbankan yang lainnya karena apapun yang dilakukan pasti ada konsekuensi tersendiri didalamnya.

Perusahaan-perusahaan yang selama ini bisa berbuat curang terhadap buruhnya sekarang harus berhati-hati dengan tindakan yang seperti itu, karena buruh sekarang tidaklah bodoh dengan aturan-

aturan yang bisa merugikan mereka. Banyak kegiatan-kegiatan yang buruh lakukan untuk bisa mendapatkan hak-haknya seperti yang FSPMI lakukan dengan mengadakan pengkajian-pengkajian tentang hak-hak buruh atau semacamnya, untuk membangun buruh agar tidak bisa diam saja disaat perusahaan berusaha membodoh-bodohi dan mengatakan pendapatnya apabila dirasa mereka merasa dirugikan oleh perusahaan karena negara ini adalah negara demonstrasi yang bisa mengutarakan pendapat-pendapatnya untuk bisa dipertimbangkan.

Demonstrasi yang dilakukan para buruh ini akhirnya bisa membuahkan hasil yang dirasa bisa memberikan kemajuan untuk kebutuhannya kedepan dengan ketetapan yang telah diputuskan oleh pemerintahan tentang kenaikan UMR yang selama ini sangat berdampak bagi perusahaan. Yang mana para buruh yang sering terjun langsung kelapangan untuk melakukan aksi-aksinya dan meninggalkan pekerjaannya yang ada diperusahaan, namun hal itu bisa dilakukan apabila pihak perusahaan memberikan ijinnya dan bisa menghargainya yang namanya demokrasi.

Dengan adanya kenaikan UMR yang saat ini menjadi perdebatan dikalangan pengusaha, mereka bisa terima dengan kenaikan UMR yang bisa menjadikan kerugian yang awal bagi perusahaan yang kurang mampu memberikan upahnya untuk buruh. Ungkapan keberatan pun terlontar dari pendapat Mas Danang dan Pak Bambang yang mengatakan bahwa pihak perusahaan akan memiliki











### C. Demontrasi Buruh dilihat dari Kaca Mata Teori Konflik Sosial Karl Marx

Berdasarkan pada tema di dalam penelitian yang diangkat oleh peneliti tentang “*Demontrasi Buruh dan Gerakan Sosial*”, peneliti melihat bahwa dalam kehidupan yang sudah berkembang dan maju pesat ini, masih saja ada yang namanya pembodohan. Walaupun di Indonesia ini adalah negara demontrasi ,yang mana mereka mempunyai hak untuk menyampaikan pendapat dan mengekspresikan keluhan selama pekerja, akan tetapi hal ini juga bisa membuat permasalahan tersendiri bagi pelaku aksi demontrasi tersebut bilamana perusahaan tersebut tidak memberikan ijinnya untuk melakukan aksi demontrasi.

Demontrasi ini merupakan sebuah konflik sosial yang selalu terjadi dikalangan buruh atau pekerja apabila hak-hak mereka belum bisa terpenuhi dengan baik oleh pihak perusahaan, konflik-konflik yang terjadi dalam masyarakat ini hanya sebuah bentuk ketidakpuasan dalam menerima perlakuan dalam melakukan tugasnya. Dalam sebuah konflik sosial tindak yang dilakukan ini bukanlah tanpa sebab yang pasti, yang mana pelaku aksi demontrasi ini dipicu dengan adanya kebijakan-kebijakan yang belum mereka peroleh dalam melaksanakan kewajibannya sebagai pekerja.

Permasalahan yang saat ini terjadi adalah adanya kenaikan harga-harga pokok, kenaikan BBM yang mana membuat para pekerja merasa untuk meminta haknya untuk mendapatkan upah lebih agar bisa memenuhi kebutuhan hidupnya yang semakin melonjak, maka dari itu para buruh melakukan sebuah aksi demontrasi untuk mendapatkan sebuah kebijakan

dari pemerintahan maupun dari perusahaan itu sendiri dengan melakukan aksi demonstrasi. Demonstrasi ini dilakukan dengan sebuah proses yang mana tidak dilakukan dengan begitu saja, para buruh ini memiliki pengorganisasian yang tersusun agar hasil yang mereka dapat bisa membuahkan hasil yang mereka inginkan dan sesuai dengan kebutuhan hidup yang sekarang ini.

Aksi demonstrasi merupakan salah tindakan yang akan terjadi ketika permasalahan-permasalahan yang timbul dilingkungan masyarakat tidak bisa dipecahkan secara kepala dingin atau tidak dapat diselesaikan dengan musyawarah baik-baik. Aksi-aksi ini selalu menimbulkan sebuah ketertarikan tersendiri untuk dapat dilihat maupun dijadikan sebuah wacana dan bisa dijadikan sebuah pengalaman tersendiri bagi para pelaku yang mengikuti aksi-aksi dalam berdemonstrasi ini.

Ketika proses demonstrasi bisa berjalan dengan yang telah disiapkan oleh para buruh, maka aksi demonstrasi ini dapat memberikan hasil yang sesuai dengan apa yang telah diharapkan sebelum aksi ini terjun dilapangan dan tanpa harus berlama-lama dengan tuntutan yang kurang bisa diterima oleh pihak-pihak pemerintahan. Karena sebuah proses itu akan selalu ada ketika para buruh akan menyiapkan diri untuk menuntut hak-hak mereka. Antara lain adalah :

- a. Terpenting adalah adanya isu-isu yang telah menyebar dikalangan buruh, tentang tuntutan kenaikan Upah Minimum Regional.

- b. Dan sebuah proses itu akan muncul. Proses yang ada di organisasi FSPMI ini ada 3 yaitu konsep, lobi dan aksi. Yang akan menjadikan proses demonstrasi bisa berjalan dengan selayaknya.
- c. Prosesnya itu harus bisa dikonsep terlebih dahulu agar sesuai dengan yang dituntutkan, barulah melakukan lobi-lobi dengan pemerintahan, dan setelahnya baru melakukan aksi dengan cara demonstrasi.
- d. Pendapat yang serupa juga diungkapkan tentang proses terjadinya demonstrasi itu harus mengajukan tuntutan dengan konsep yang jelas, melakukan lobi-lobi dengan pihak-pihak tertentu, apabila lobi-lobi yang dilakukan belum menemukan titik temu baru melakukan yang namanya aksi demonstrasi.
- e. Proses demonstrasi adalah sebuah keharusan yang akan selalu terjadi. Agar dasar yang dilakukan bisa berjalan dengan sesuai harapan dan tidak menimbulkan aksi-aksi yang berkepanjangan.
- f. Proses yang bisa dilakukan secara struktural dengan menggunakan konsep, loby dan aksi yang sebelumnya telah dirundingkan terlebih dahulu tentang konsekuensi yang akan diperoleh dari demonstrasi.

Berdasarkan uraian mengenai proses aksi demonstrasi buruh dalam menyikapi kebijakan Upah Minimum Regional tingkat kabupaten ini, para buruh harus melakukan proses yang sudah diterapkan. Karean di FSPMI sendiri memiliki 3 proses yang disebut KLA (Konsep, Loby, dan Aksi).

Dalam proses demonstrasi sendiri ini para buruh harus bisa mempunyai sebuah penuturan yang dapat membawa hasil dari ke 3 proses.

Dan dari sebuah proses yang telah terjadi pasti hasil yang didapat selanjutnya adalah sebuah dampak yang akan timbul setelah melakukan sebuah aksi demonstrasi tentang kenaikan Upah Minimum Regional, dampak yang akan dirasakan oleh para buruh juga bagi pihak perusahaan sendiri. Dampak yang dirasakan ini sebagai tindakan yang telah buruh lakukan, namun konsekuensi tersebut telah menjadi sebuah tindakan yang telah ditimbulkan. Tinggal bagaimana pihak perusahaan bisa menerima semua kebijakan-kebijakan yang akan diputuskan atau pun yang sudah ditetapkan oleh pihak pemerintahan untuk kenaikan Upah Minimum Regional ini. Karena dampak yang akan diterima buruh atau pun perusahaan harus bisa diterima kedua belah pihak sebagai konsekuensi yang ditimbulkan, karena sebuah permasalahan atau konflik yang terjadi ini akan berimbas pada mereka yang telah menyulutkan konflik.

Sebuah konflik ini timbul ketika sebuah fenomena dikalangan masyarakat kurang bisa diperhatikan dengan baik dan kurang bisa dipahami dengan benar oleh pelaku-pelakunya, karena konflik merupakan sebuah gejala sosial yang akan selalu hadir dalam kehidupan sosial. Konflik yang timbul dalam perusahaan tersebut adalah sebagai salah satu contoh yang mana permasalahan itu terjadi tidak melihat dimana tempatnya ataupun waktunya, karena konflik yang timbul itu bisa muncul dengan tiba-tiba. Dan tidak bisa memprediksikan konflik dalam lingkungan itu terjadi maupun

berhenti dengan sendirinya, namun harus bisa mengatasi dalam keadaan apapun.

Hasil penelitian ini juga sesuai dengan teori yang mana mempelajari bahwa seorang pengusaha dan pekerjanya memiliki status yang berbeda dan membedakannya menjadi kelas-kelas antara kaum proletar maupun borjuis. Yang mana kaum borjuis ini menindas dan membodoh-bodohi kaum proletar, karena kaum borjuis mempunyai kekuasaan yang lebih untuk bisa mengatur dan memberikan wewenang yang lebih agar bisa melakukan tindakan untuk memerintah kaum proletar. Dengan melakukan pembodohan terhadap karyawannya, yaitu tidak memberikan hak-haknya sebagai seorang buruh yang sesuai dengan ketentuan dan memperlakukan buruh dengan seenaknya saja tanpa memperdulikan kebutuhannya. Padahal antara pengusaha dengan buruh ini memiliki keterkaitan dengan saling membutuhkan satu sama lain, namun dengan adanya suatu kekuasaan yang pengusaha miliki ini membuat buruh harus mendapatkan perlakuan yang terkadang bisa memberikan dampak yang kurang bisa dipahami.

Marx selalu mengemukakan bagaimana hubungan antara manusia terjadi dilihat dari hubungan antara posisi masing-masing terhadap sarana-sarana produksi, yaitu dilihat dari usaha yang berbeda dalam mendapatkan sumber- sumber daya yang langka. Ia mencatat bahwa perbedaan atas sarana tidak selalu menjadi penyebab pertikaian antar golongan. Tetapi dia membenarkan bahwa tiap golongan masyarakat mempunyai cara khas yang dapat menimbulkan konflik antar golongan karena masyarakat secara



sistematis menghasilkan perbedaan pendapat antara orang-orang atau golongan yang berbeda tempat atau posisinya di dalam suatu struktur sosial dan lebih penting lagi dalam hubungannya dengan sarana produksi. Marx memiliki anggapan yang begitu kuat bahwa posisi di dalam struktur sedemikian ini selalu mendorong mereka untuk melakukan tindakan yang bertujuan untuk memperbaiki nasib mereka.

Dan dari uraian diatas tersebut menunjukkan bahwa suatu konflik yang terjadi dikalangan masyarakat industri ini timbul karena ketidakadilan yang telah buruh terima di tingkat perusahaan maupun dari kebijakan pemerintahan yang kurang bisa memahami nasib buruh yang masih kurang mampu memenuhi kebutuhan hidupnya, dan tidak memberikan hak-haknya yang telah tercantum dalam undang-undang yang telah berlaku. Dan dapat diketahui bahwa ketidaksetaraan kelas dapat menimbulkan konflik yang pelik antara pengusaha dan buruh.